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 犬吠埼ロカ岬友好記念碑（銚子市）
 
 

第１８２８回 例 会 平成 21年 8月 18日 

* * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * 
点     鐘 … 狩野  勉 会長 

ロータリーソング … 我 等 の 生 業 

来訪ロータリアン紹介 

… 親睦活動･家族委員会 

会 長 挨 拶 … 狩野  勉 会長 

御 祝 披 露 … 狩野  勉 会長 

誕 生 祝 … 黒田 幸一 会員(8月 18日) 

結婚記念日 … なし 

入会記念日 … 宮内  博 会員(8月 10日) 

 

幹 事 報 告 … 吉田 孝至 幹事 

 

 

 

ニコニコＢＯＸ … 親睦活動･家族委員会 

卓 話 

「むかしの商い」 

㈱銚子タクシー 社長 吉原 正巳 氏 

出 席 報 告 … 出 席 委 員 会 

第 2回定例理事役員会（例会終了後） 

 

来週のプログラム(平成 21年 8月 25日) 

* * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * 
卓 話 

「会員増強に因んで」 

地区会員増強･拡大委員長 菅井 直秀 氏 

地区職業奉仕委員     冨  一美 氏 

お食事「まっしゅぽてと」
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四つのテスト 

言行はこれに照らしてから 

1) 真実かどうか 

2) みんなに公平か 

3) 好意と友情を深めるか 

4) みんなのためになるかどうか 
 

第1827回例会(平成21年8月4日) 

会長挨拶 

狩野 勉 

 こんにちは。8 月 1 日に黒田職業奉仕委員長と、千葉

市の京葉銀行文化プラザで開催された地区「会員増強拡

大委員会・職業奉仕委員会の合同セミナー」に出席しま

した。 

第2760地区、江崎柳節PGによる特別講演がありまし

た。1）会員増強とその問題点、2）われわれのロータリ

ーと、他の奉仕団体との違いは何か、3）これからのロー

タリーは、何を考え、どう行動しなければならないか、4）

DLP・CLPについての取り組み、についてでした。本日は

講演の概略を報告いたします。①ロータリーは「職業奉

仕の概念を持っている」奉仕団体であることが大きな特

徴であること。②世界におけるロータリアンは微増の状

況ですが、我が国では、1996 年に 13 万人だったロータ

リアンが2009年4月には9万5千人に減少している現状

を踏まえ、退会防止に努め、新入会員を確保していく必

要がある。そのためにはロータリー活動の成果をすべて

の会員が共有する。例えばポリオ撲滅プログラマは世界

で700万人の子供を助けていることなど、さらに、成果

を共有するための研修を行う。③ポール・ハリスの言葉

「世界は絶えず変化しています。そして私たちは世界と

ともに変化する心構えがなければなりません」にあるよ

うに、「例年通り」ではなく自ら考え変えるべきものは変

えていく必要がある。例えば、職業分類の今日的対応を

行う、クラブ活性化のためにCLPを効果的に活用する。

④豊富で新鮮な情報と感動を得るため、臨機応変なプロ

グラムを実施する。⑤喫緊のRI情報を共有し情報格差が

生じないよう努める。⑥クラブ会員の今日的責務は、例

会出席、奉仕の実践、に加えて、新入会員の推薦と退会

防止、リーダーシップをとること。等を述べられました。

まだ、漏れている話があるかと思いますが、いずれ報告

書が届くと思いますのでご容赦ください。 

 会員の減少が続いている中で、クラブの在り方を検証

し、変えるべきところは積極的に変えていく必要がある

と思います。しかし、一方では「職業奉仕の概念」など、

ロータリーの真髄を失わないように、不易の部分も意識

しておくが必要であると思います。 

 8月2日、3日には第27回リトルリーグ黒潮選抜野球

大会が開催されました。大会主催者である銚子リトルリ

ーグの澤田会長、杉山副会長はもちろんですが、他に本

クラブから吉田幹事、黒田職業奉仕委員長、澤井広報・

会報委員長と4人で開会式に参加しました。今年は銚子

リトルリーグなど全日本大会や世界大会に参加する4チ

ームを含む12チームが集い熱戦を繰り広げました。優勝

は東京中野チーム、準優勝は川口チーム、第3位は銚子

チームでした。いずれも広島で行われる全日本選抜大会

に出場します。全国大会での健闘を祈念します。 

幹事報告 

１・ガバナー事務所より 

・09-10年度地区大会開催のご案内 

・09-10年度地区大会個人表彰の推薦依頼 

・地区大会における選挙人選出のお願い 

・第10回ロータリー芸術祭作品出展のお願い 

・ガバナー事務所の夏期休業 

 8月13日（木）～8月16日（日）    受領 

２・草津ＲＣより 

 草津町ＰＲ                 受領 

３・例会変更のお知らせ 

 旭ＲＣより 

  8／14(金) 定款により休会（お盆） 

  8／28(金) 点鐘18：30「黄鶴」夜間例会   受領 

銚子ＲＣ 

  8／12(水) 定款により休会         受領 

☆週報受領  波崎ＲＣ  銚子ＲＣ 

卓 話 

「白虎隊異聞」 

網中 吉郎 会員 

「白河以北一山百

文」という言葉が過

去にありました。こ

れは戊辰戦争後に、

勝った薩長側が負け

た奥羽越列藩同盟の

東北地方を蔑んで言

った言葉です。白河

とは福島県白河市のことで、古来より「白河の関」がみ

ちのくへの入り口でした。仙台に本社のある「河北新報」

の「河北」はこの言葉から採られたものであり、侮蔑さ

れた東北地方の真の心意気を世の中に示そうという意味

が込められています。また盛岡藩出身の明治の平民宰

相・原敬の雅号「一山」もこの言葉から付けたそうです。

それほどこの言葉は東北地方に住まう人々の心に大きな

傷を負わせました。そして、その戊辰戦争で一番ひどい

目にあったのが会津藩です。またその会津戦争のなかで

最も知られているのが白虎隊であろうと思います。今回
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は白虎隊に関してあまり知られていないことを取り上げ

て

銃が無かったため、隊として

の

違

い

いて多くの話が伝

わ

い

0人を合わせた50人の死者を出したことに

な

いえ強力な部隊に成長していったものと

思

後の最後まで闘志は衰え

る

。彼は昭和６年

（

見され自刃したことが知られることになったの

で

に裕福になった者がいたこ

と

ることに品格がなく、武士道のかけらも感じられない。 

みたいと思います。 

以前お話ししたように鳥羽伏見の戦いの反省から軍制

を年齢別に分けることとなり、白虎隊、朱雀隊、青龍隊、

玄武隊の４隊に編制されました。白虎隊は16・17歳の少

年で構成され、身分により士中・寄合組・足軽の３隊に

分けられました。各隊は２隊とし、合計６隊編成されま

した（足軽隊は与えるべき

行動はなかった）。  

慶応4年8月23日（今の暦では10月上旬）、白虎隊士

19名の少年たちが飯盛山で自刃して果てましたが、この

部隊は上士の子弟で構成された士中二番隊です。この隊

は、敵の迫った猪苗代方面の指揮のため滝沢本陣に出張

った藩主容保の護衛として出陣しました。そこに前線か

らの援軍要請があったため、急きょ戸ノ口原の戦場に向

かいました。予定外の野戦となり兵糧も持たず、隊長と

もはぐれ、空腹と寒さに疲労困憊し、やっとの思いで飯

盛山まで戻ったものの、炎上する城下を見て落城と勘

し、集団自決するところとなってしまいました。 

この日、出陣する際の少年たちにつ

っていますが、少し紹介します。 

「かねてより親の教えのときはきてけふのかどでぞ我

はうれしき」と、津川喜代美は出陣の歌を詠んでいます。

また、長瀬雄次は、姉が干し栗、大豆、胡桃、松葉を盆

に載せて差し出してくれた。干し栗は勝栗と呼んで勝利

祈願、大豆以下は、「まめに来る身を待つばかり」の語呂

合わせで、勝ってつつがなく帰宅できるようにとの願い

を込めた会津藩伝統の出陣祝である。雄次は「今日はこ

れを頂く場合ではない」と答え、盆に箸をつけず城に急

だという。彼は既に討死にを覚悟していたのです。 

飯盛山で19人が自刃した士中二番隊は37人中自刃後

蘇生1人、行方不明2人で戦死者は確認されていません。

それでは白虎隊のその他の部隊はどうだったのでしょう

か。そこで、その参考となるのが各隊の損害状況です。

戦死者は、士中一番隊37人中3人、寄合組一番隊98人

中 15 人、寄合組二番隊62 人中 7 人、足軽隊71 人中 5

人の30人に及びます。また、自刃者は足軽隊1人を含め

て 20 人になります。白虎隊士総勢 305 人からは、戦死

30人、自刃2

ります。 

この戦死者の数からも想像できると思いますが、白虎

隊の中で最も力戦苦闘した部隊が寄合組一番隊です。緒

戦の越後方面での戦闘に始まり転戦を重ね実戦経験を積

んで、少年とは

われます。 

9月14日の西軍の総攻撃には、籠城していた合併士中

隊（二番隊は半数以上が帰城しなかったため一番隊と合

体した）も出撃したが、このときの合併士中隊の戦闘の

様子を守備していた土手から見た会津藩士の記録が残っ

ています。「大きな野郎どもが命惜しそうにマゴマゴ進

むところを、こわっぱの餓鬼どものみ臆する気振りもな

く、目白のさえずるごとき細声を揃えて進み行くを見て、

とても感心した。思わず涙が出てしまった」とあります。

少なくともこの少年たちは、最

ことはありませんでした。 

ところで、飯盛山で自刃したものの、奇跡的に蘇生し

た者がいました。飯沼貞吉です。貞吉は、一人生き残っ

てしまったことを恥じ、多くを語ることはありませんで

した。後に貞雄と改名した彼は電信技士として生きてゆ

きましたが、明治27年日清戦争で朝鮮半島での電信架設

にたずさわった時、危険なのでピストルを持ってゆくよ

うに助言されると、「私は白虎隊で死んでいるはずの人

間です」と笑って答えたということです

78歳）まで仙台で生きていました。 

自刃した当時はその自刃を知る者は誰もいませんでし

た。じきに雪が降り出し彼らの体を覆ってしまったので

す。出陣したまま帰ってこないので何事か起きたらしい

ことは想像されましたが、その本当の理由は分かりませ

んでした。数カ月たった雪解けになったころにようやく

遺体が発

す。 

ここでとてもショッキングな事実が分かってきました。

遺品を探してみると、遺品があまりにも少なすぎるので

す。刀に至っては短刀２振りのみということから類推し

ても、どうも自刃の後、それもまだ間もないころ、盗賊

に財布・大小刀・上着など奪われたようなのです。実は、

飯沼貞吉自身も倒れてから盗賊に襲われたと一度は語っ

た形跡があるとのことです。「気がつくと懐中を探る手

を感じ、刀も持ち逃げされた」と助けてくれた女性に話

しています。ただその後は、武士の魂である刀を取られ

たことを恥じたのか、言うことはなかったそうです。し

かもその盗賊は新政府軍側ではなく、事もあろうに会津

の地元民であったらしいのです。自刃した隊士のひとり

である西川勝太郎の母は、息子の愛刀を会津若松の骨董

店で発見、買い戻しています。これも盗賊が略奪したも

のだということです。滝沢村では、それまでは貧乏だっ

たのに会津藩降伏後、にわか

は事実だったようです。 

新政府軍の戦後処理においてどうにも私が気に入らな

いのが、会津兵の遺体の埋葬禁止である。雪解けの時期

になると無残な姿の遺体が現れてきましたが、明治新政

府軍は見せしめとして、その収容・埋葬を許しませんで

した。これには、どんな理由をつけても薩長の会津への

恨み以外には何も感じることはできません。まこと官軍

というのであれば、降参した者には慈悲を以って遇しな

ければならないはずである。この一点を以ってしても当

時の新政府軍はニセ官軍と言わざるを得ない。やってい
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まだ埋葬が禁じられていた時期に、飯盛山に行き何

体かの遺体を発見（多くは恐らく積雪に埋まってい

ただろうと推測されるが）、それを埋葬した吉田伊惣

治という庄屋がいました。これを知った新政府軍は

「もう一度掘り出して捨ててこい。またやったら打

ち首だ」とまで言ったのです。会津藩士の町野主水

たちはこれを聞いて初めて飯盛山の悲劇に気づいた

のです。町野主水を中心に新政府軍と何カ月もかけ

て交渉して、やっと埋葬の許可をもらうことができ

たのでした。そして雪解けとともに飯盛山に出向く

人たちも出て、やがて 19 士の遺族たちによって確認

されてゆくことになったのでした。 

メール c-higashirc@tcs-net.ne.jp  URL http://www.tcs-net.ne.jp/~rc 
例会日時及会場 毎週火曜日  12時30分点鐘  銚子商工会館5階大会議室 

  会長 狩野 勉  副会長 杉浦 武  幹事 吉田孝至 
 Ｒ．Ｉ 第2790地区 クラブ広報・会報委員会 澤井 博・澤田武男・大内恭平・山本幸男・杉浦 武 
  表紙題字 網中喜一郎初代会長 
 

ほととぎす 銚子は国の とっぱずれ        古 帳 庵 
江戸小網町の豪商鈴木金兵衛夫婦（古帳庵 古帳女）が銚子に遊んだときに 

詠んだもので、この碑は圓福（円福）寺に現存する。 
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明治 10年に勃発した西南戦争では、戊辰戦争の雪

辱を果たすべく 600 人以上の旧会津藩士・旧斗南藩

士が軍人・巡査として出征しました。そしてこの中

に少なくとも二人の白虎隊生き残りが含まれていま

した。元白虎士中一番隊の田原左近あらため重文と

士中二番隊の篠沢虎之助でした。田原は「会津の鬼

官兵衛」こと佐川官兵衛と共に同年 3月 18 日阿蘇地

方で戦死、篠沢も 4月 13 日に戦死しています。記録

にはありませんが、きっと他にも多くの元白虎隊士

が居たに違いありません。 

 明治 17 年 8月 25 日の 17 回忌に、飯盛山に自刃者

たちの合葬墓が建立され、松平容保出席のもとに墓

前祭が行われました。このとき容保は「忘れずよ飯

盛山のやま風にちりし木の葉の秋の哀れは」という

歌を詠んでいます。 

―――ニコニコ――― 

澤田武男君・杉山正躬君 

 皆様のお陰をもちまして、第 27回全日本リトルリ

ーグ黒潮選抜野球大会無事終了致しました。銚子リ

ーグは残念ながら第 3位でした。全国選抜では優勝

をねらいます。 

 

西川照幸元会員より奥様葬儀のお礼状と 

お志を頂きました。同封の句をご紹介致します。 

 

「逝き去りし 妻を偲ぶはありし日の 

レガスピーでのなつかしき事」 

 

会報表紙 

犬吠埼ロカ岬友好記念碑 

1993 年 9 月 12 日、銚子ぽるとがる友好協会によ

り犬吠埼に建立された。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

前 回 の 例 会 （８／４） 報 告 

点   鐘  狩野 勉 会長 

 

出席報告 

会員総数 ３５ 名  出席規定除外数 ８ 名 

出席者   １７ 名  出席率     ６２．９６ ％ 

７月２１日        確定出席率  ７４．０７ ％ 

 

来訪ロータリアン 

大岩將道君 杉山俊明君       （8/4 銚子ＲＣ） 

阿天坊俊明君 八田明正君 伊藤浩一君 

杉山俊明君               （8/11 銚子ＲＣ） 

 

欠席者 １０名 

 

メークアップ 

黒田君                  (8/2 リトルリーグ) 

中西君                  （8/12 銚子ＲＣ） 

 

スモールコインBOX       小 計 ￥  １，８１０－ 

累 計 ￥ １１，０９９－ 

ニコニコBOX           小 計 ￥  ５，０００－ 

累 計 ￥ ７５，０００－ 

銚子東ロータリー・クラブ 銚子市三軒町19番地の4 銚子商工会館内 TEL0479(23)0750 FAX0479(25)8789 


